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Слово редактора
Дорогие наши читатели!

Поздравляем вас с Рож-
деством Христовым и на-
ступившим Новым 2023 
годом!

В качестве подарка для 
всех вас мы подготовили 
121-й выпуск нашего при-
ходского листка!

По слову свт. Иоанна 
Златоуста, Рождество Хри-
стово называют «матерью 
всех праздников, их нача-
лом и основанием». Значе-
ние той святой ночи столь 
велико, что весь ход нашей 
истории, само летоисчис-
ление берет начало с Воплощения на земле 
Сына Божия. «Ибо так возлюбил Бог мир, 
что отдал Сына Своего Единородного, чтобы 
каждый верующий в Него не погиб, но имел 
жизнь вечную» (Ин.3:16). Поэтому праздник 
Рождества Христова – это праздник, сообща-
ющий нам о любви Бога к человечеству. В на-
шем выпуске вы сможете прочитать статью 
преподавателя и религиоведа Ольги Анто-
новны Тузовой, в которой освещается исто-
рия этого праздника и поясняется смысл рож-
дественских традиций.

Ангельским пением было возвещено па-
стухам на поле о Рождении Спасителя мира. 
Пением всегда восхвалялся Бог! Лучшей по-
хвалой для церковного хора и певчих явля-
ется комплимент, что они поют, как ангелы! 
Трудно ли это – петь, как ангелы – и кто они, 
эти люди, поющие на клиросе? О клиросном 
пении и о своей жизни мы попросили расска-
зать певчего нашего храма Степана Янина. Чи-
тайте интервью с ним на страницах журнала.

Как зарождается вера человека в Бога – 
это тайна. О том, что вера – это дар Божий, 

убеждаешься, когда слы-
шишь рассказы находя-
щихся на лечении в госпи-
талях раненых воинов. Их 
истории о чудесном об-
ретении веры потихоньку 
складывали в свои сердца 
наши сестры милосердия и 
теперь с радостью делятся 
некоторыми из них с на-
шими читателями. Статья 
«Не бойся, только веруй!» 
как раз свидетельствует об 
удивительном Промысле 
Божьем о спасении каж-
дого человека.

Промысл Божий есть 
не только об отдельном человеке, но и о ка-
ждой стране, и о всем мире! Особым Промыс-
лом Господь хранит и нашу Россию и ведет 
ее порой путем тернистым, но спасительным. 
Минувший год заставил многих задуматься о 
ее роли и месте в мире, о ее особой духовной 
миссии. Часто слышатся разговоры о возро-
ждении России и о ее особом пути. В нашем 
журнале мы подобрали для вас выдержки как 
раз по этой теме из бесед с духовными чадами 
протоиерея Михаила Труханова, известного 
богослова и старца. Его слова были сказаны 
задолго до переживаемых нами сегодня собы-
тий, но они и сейчас помогают разобраться в 
происходящем, а главное – дают понять, чем 
лично каждый из нас может помочь нашей 
стране возродиться.

В эти рождественские дни хочется всем 
нам пожелать мира, покоя и немного сказки. 
Читайте и получайте радость от нашего 
приходского листка! Пусть чтение будет 
душеполезным! 

Наталья Андронова
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13 июня 2022 года, в День Святого Духа, 

в нашем храме Божественную литургию 
совершил управляющий Северным и Се-
веро-Западным викариатствами г. Москвы 
епископ Наро-Фоминский Парамон.

Его Преосвященству сослужили благочин-
ный Всехсвятского округа прот. Сергий Дикий, 
настоятель храма прот. Владимир Новицкий, 
клирики храма и приглашенное духовенство. 
В завершение богослужения прот. Владимир 
Новицкий поблагодарил владыку за радость 
совместной молитвы. Епископ Парамон по-
здравил духовенство и прихожан с праздником, 
передал Первосвятительское благословение 
Святейшего Патриарха Кирилла и обратился к 
прихожанам с архипастырским словом.

3 июля 2022 года открылся музей наше-
го храма, который был дополнен новыми 
выставочными экспонатами Первой ми-
ровой войны. Музей разместился в новом 
помещении.

На церемонии открытия настоятель храма 
прот. Владимир Новицкий порадовал прихо-

жан патефон-
ной старинной 
музыкой, кото-
рая перенесла 
всех в начало 
20-го века и 
помогла воссо-
здать истори-
ческую эпоху 

того времени. После вступительных слов все 
желающие смогли посмотреть экспонаты, по-
слушать экскурсовода и узнать много интерес-
ного о быте солдат той войны. Существенный 
вклад в создание музея принадлежит волон-
терам нашего храма, благодаря которым му-
зей приобрел современный и гармоничный 
вид. Для желающих посетить музей необхо-
дима предварительная запись по телефону 
8-915-381-49-17.

17 июля 2022 года в нашем храме прошла 
памятная встреча, посвященная Царствен-
ным страстотерпцам.

Этот день скорб-
ный и трагический 
для России, так как 
она лишилась По-
мазанника Божия 
и его августейшей 
семьи, убиенных 
в Екатеринбурге. 
Памятная встреча 
была действительно 
встречей, так как с 
экрана концертного 
зала на нас смотрели светлые лики мучени-
ков. Программа включала в себя кадры старой 
кинохроники, цитаты из писем каждого члена 
Царской семьи, воспоминания современников 
Царя. Настоятель храма прот. Владимир Но-
вицкий составил музыкальную программу из 
любимых песен Государя, каждая из которых 
исполнялась на патефоне в записи на ориги-
нальных пластинках. Благочинный Всехсвят-
ского церковного округа прот. Сергий Дикий 
поделился своей редкой коллекцией предметов 
царского времени: рубль с изображением госу-
даря, фотография прмц. великой княгини Ели-
саветы Федоровны с ее личным автографом, 
эмалированная кружка с вензелем Царя – из 
тех, которые раздавали во время коронацион-
ных торжеств на Ходынском поле, а также свя-
щеннический крест с монограммой Государя.
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6 ноября в концертном зале при храме 
прошел патриотический праздник  
«Россия – Родина моя».

Праздник был приурочен к празднованию 
Казанской иконы Божией Матери и ко Дню 
народного единства. Все зрители в очеред-
ной раз увидели, насколько талантливы дети 
нашей воскресной школы. Стихи о России, о 
русских воинах, погибших на поле брани, о 
Пресвятой Богородице – нашей Небесной За-
щитнице – звучали особенно трогательно в 
нынешнее время. Рассказ об истории празд-
ника с красочной презентацией из уст препо-
давателя воскресной школы оказался очень 
интересным для всех пришедших. После все-
общему вниманию был представлен спектакль 
«Илья Муромец». Этот славный древнерус-
ский богатырь Илья – защитник земли Русской 
– прославлен в лике святых. После спектакля 
детский хор исполнил две красивые песни о 
Родине. В заключение праздничного концерта 
зрители с радостью посмотрели русский хо-
ровод «Березка» в исполнении танцевального 
ансамбля «Сестрички» и с сердечным внима-
нием послушали проникновенную песню «За 
Святую Русь помолюсь».

По благословению Святейшего  Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла наш 

храм активно по-
могает беженцам из 
ЛНР и ДНР и другим 
пострадавшим мир-
ным жителям.

При храме есть 
пункт приема гума-
нитарной помощи, 

которая сортируется и отправляется в места 
пребывания беженцев. Благодарим всех при-
хожан, принимавших участие в этом благом 
деле, и напоминаем, что сбор продолжается. 
Принимаются продукты питания длительно-
го срока хранения и надлежащего качества, а 
также средства гигиены. Приносить их можно 
ежедневно с 8 до 20 часов и передавать сторо-
жу храма.

Рады сообщить, что по многочисленным 
просьбам прихожан в нашем храме гото-
вится к изданию брошюра с акафистом Бо-
жией Матери, читаемым перед Ее иконой 
«Августовская Победа».

На иконе изображе-
но явление Богороди-
цы русским воинам в 
1914 году на небе, ко-
торое предвозвестило 
тогда победу, укрепило 
и приободрило наше 
воинство. Акафист пе-
ред этим образом чи-
тается священством 
в храме еженедельно 
по субботам, а теперь 

у прихожан будет возможность молиться сло-
вами акафиста еще и келейно. Верим, что мо-
литва каждого из нас поможет нашему Отече-
ству, воинству и нашему народу в эти трудные 
времена.

17 декабря 2022 года отошел ко Господу ру-
ководитель шахматного кружка при нашей 
воскресной школе Юрий Львович Туфрин.

Юрий Львович был прекрасным человеком, 
талантливым преподавателем и профессиона-
лом своего дела. В свои 
83 года он с неиссякае-
мой силой отдавал себя 
детям. Преподаватели, 
родители и дети выража-
ют соболезнования семье 
Юрия Львовича. Просим 
ваших молитв о душе 
раба Божьего Георгия!
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Святую Церковь можно образно предста-
вить как огромный корабль спасения, где каж-
дый из нас находится на своем месте. В древ-
ности даже храмы строили в виде корабля: 
входишь – над тобой как будто корпус судна и 
все детали корабельного строения, есть даже 
капитанская рубка – Алтарь. И море, по ко-
торому плывет наш корабль, представляет со-
бой море житейское, где тоже бывают свои 
бури и штили.

В настоящее время на нашем море житей-
ском разыгралась буря, корабль то вздымается 
на волнах кверху, то опускается вниз. И когда 
за бортом буря, от нас, плывущих на корабле, 
требуется единый командный дух, каждый 
должен чувствовать свою ответственность и 

знать свою задачу. Представляете, если на ко-
рабле никто не будет знать, что ему делать? 
Или у каждого будет свое мнение? Тогда, ко-
нечно, не будет слаженности в работе ко-
манды, и капитану невозможно будет управ-
лять. Тогда и Господь нас не управит, если мы 
не будем Ему подчиняться. Поэтому в Церкви 
Божией, особенно сейчас, когда вокруг бу-
шуют волны скорбных военных событий, тре-
буется слаженная работа, чтобы жить не по 
своей воле, а по воле Божией.

Святые отцы говорят, что бывают три воли: 
воля Божия, искомая, которая всегда спаси-
тельна; воля человеческая, которая бывает 
добрая, рациональная, логичная, как будто 
бы правильная с точки зрения человека, но 

КАК УЗНАТЬ ВОЛЮ БОЖИЮ
Проповедь прот. Владимира Новицкого 

Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
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никогда не бывает спаси-
тельной, потому что в ней 
все человеческое – она су-
дит по-земному и земного 
ищет. А бывает еще воля бе-
совская, которая непосред-
ственно ведет к погибели. В 
таком случае человек зара-
жается какой-то страстью, 
каким-то злом и думает, что 
надо поступать так, как это 
зло ему подсказывает.

Нам надо из трех выбрать 
лишь одну волю – волю 
Божию, чтобы на нашем 
церковном корабле мы де-
лали именно свое, а не чу-
жое дело. Чтобы мы подчи-
нялись нашему Капитану, 
Господу нашему Иисусу Христу, а не подчи-
нялись страстям и обслуживающим их бесам, 
которые уводят нас в противоположную сто-
рону от воли Божией.

У Царя Давида псалмопевца мы читаем в 
псалме: «Скажи мне, Господи, путь, воньже 
пойду, яко к Тебе взях душу мою» (Пс. 142, 
8). Видите, как важно просить у Бога показать 
путь жизни по воле Божией. Мы мало просим 
у Бога главного. Можем просить у Бога здоро-
вья, избавления от скорбей, можем просить за 
наших родных и близких – все это, конечно, 
необходимо. Но нет ничего важнее просить, 
чтобы Господь помог нам жить по Его воле, 
чтобы мы делали именно то, к чему мы пред-
назначены Самим Богом. На такие просьбы 
Господь всегда откликается. Волю Божию 
нужно испрашивать и чаще разговаривать с 
Богом о высоких целях, о высоком просить: 
чтобы Господь помог нам нести наш Крест, 
чтобы Господь помог нам не роптать, а сми-
ряться и иметь мир в совести, чтобы Господь 
дал нам любовь христианскую, которой так 
не хватает.

Как еще можно узнать волю Божию? Воля 
Божия узнается по Священному Писанию, по-
этому так важно вчитываться в Слово Божие 
и пытаться понять, что Господь нам говорит. 
А то мы часто говорим Ему, а не слушаем 

Его. Чтобы услышать, надо прислушаться. 
Иногда мы живем в таком темпе жизни, в та-
кой какофонии всевозможных забот, хлопот, 
собственных страстей и так далее, что мы не 
слышим, что Господь нам говорит. А Он го-
ворит с нами тихо, кротко, из глубины Своего 
Божественного Смирения. Чтобы услышать, 
нужно настроиться на эту смиренную волну, 
нужно прислушаться, нужно терпеливо и 
смиренно ждать помощи Божией.

Еще волю Божию можно узнать тогда, когда 
мы советуемся друг с другом. Если ты спра-
шиваешь совета, то, конечно, лучше обра-
щаться к духовнику. Но не всегда духовник 
рядом, а есть брат или сестра во Христе, у 
которых можно спросить. Когда ты спраши-
ваешь, ты уже смиряешься, потому что ты 
не свысока спрашиваешь, а от смирения, не 
зная, как поступить. Бывает так, что за смире-
ние Господь умудряет другого человека и дает 
ему нужный ответ на наш вопрос.

Воля Божия всегда благая, наша задача – 
не мешать Богу действовать в нашей жизни, 
а помогать Ему, и тогда мы легче понесем 
наш Крест, который должны нести. И тогда, 
даже имея ту или иную болезнь, ту или иную 
скорбь, которые в земной жизни неминуемы, 
мы будем делать то, к чему предназначены на 
нашем церковном корабле спасения.

Аминь!
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– Степа, начинаем всегда с одного во-
проса: как ты пришел к вере?

– Родился и вырос я в Сибири, в городе 
Ачинске Красноярского края. В храм при-
шел в 14 лет, а за год до этого воцерковились 
мои родители. Было непростое время для на-
шей семьи, финансово трудное, это, видимо, 
подвигло родителей стать ближе к Церкви. 
Но меня со старшими братьями они не 

заставляли. И вот недалеко от дома в нашем 
районе построили храм – это было огромное 
событие для всех. Родители перешли в новый 
храм, который многих воодушевлял. Хоть я 
и не был человеком церковным, но мне была 
интересна архитектура храма, хотелось схо-
дить и посмотреть. Как-то я пришел на ве-
чернюю службу (это было в конце декабря 
2011 года). Стоял всю службу у дверей и всё 

КЛИРОСНОЕ ПЕНИЕ -  
ЭТО ЦЕЛОЕ ИСКУССТВО

Сегодня мы познакомим наших читателей с певчим нашего храма Степаном Яниным, 
голос которого уже много лет украшает наш церковный хор. Всегда улыбчивый, 
открытый и общительный Степа со своим прекрасным тенором полюбился нашим 
прихожанам. Но оказалось, что мы совсем мало знаем о его жизненном пути, и вот 

попросили немного рассказать о себе.
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рассматривал. Было необычно: в сравнении 
с кафедральным собором новый храм прав. 
Даниила Ачинского был светлый, белый, вы-
сокий, как свечка. Запомнился запах ладана 
во время каждения. Помню, в конце службы 
священник поприветствовал всех: «Я отец 
Павел, у меня пятеро детей». И после службы 
он пригласил нас на трапезу. Моего папу ба-
тюшка позвал быть бухгалтером, но папа 
отказался и предложил кандидатуру мамы, 
она тоже бухгалтер-экономист и как раз в то 
время не работала. Так родители стали помо-
гать: мама в лавке, папа в алтаре. Мне в храме 
понравилось, и я пришел еще раз, и опять 
была трапеза, где мы еще больше познакоми-
лись с батюшкой и матушкой. В какой-то мо-
мент матушка мне сказала: «Приходи петь на 
клирос».

– А ты пел до этого?
– Я пел немного, в детстве ходил в музыкаль-

ную школу и бросил ее, но петь иногда прихо-
дилось... Мамина тетя у нас – заслуженный ра-
ботник культуры Российской Федерации. Она 
50 лет отдала культуре, возглавляла сельскую 
клубную систему. Мы с братом иногда пели 
у нее на концертах. Слух был с детства, да и 
дома в караоке любил попеть. Когда матушка 
позвала меня на клирос, как раз было много 
январских праздничных служб: Сочельник, 
Рождество Христово, Крещение Господне, 
да и школьные каникулы. Помню, что уже на 
Крещение я раздавал воду и пел на клиросе. 
Особенно запомнился тропарь праздника про 
Духа в виде голубя.

– Легко было в начале твоего пути?
– Интересно, что, когда я начал ходить в 

храм, как будто двери открылись, и дальше 
все стало для меня естественно. Был, конечно, 
период неофитства. Помню один забавный 
разговор с двоюродной сестрой. Во время 
святок батюшка говорил, что можно прича-
щаться даже без поста, а я к тому моменту 
сам еще буквально несколько раз приступал к 
Таинству Причащения. И вот я, совершенный 
неофит, говорю совершенно невоцерковлен-
ной сестре: «Пойдем в храм! Представляешь, 
можно причащаться абсолютно без всяких 
препятствий!» Она не возражала, просто вы-
слушала, но сейчас я понимаю, насколько это 

было абсурдно говорить невоцерковленному 
«пойдем причащаться»! Ведь это невозможно 
вместить! Но для меня в тот момент это стало 
ценным, и хотелось поделиться с близкими.

– Получается, что воцерковился ты 
именно через клирос?

– Да! Наш небольшой певческий коллектив 
только собирался, мы были очень дружны, 
хотя были «и стар, и млад». Постепенно бого-
служение стало открываться для меня. Когда 
поёшь, мне кажется, и воцерковление проис-
ходит быстрее и осмысленнее, потому что ты 
много читаешь, видишь тексты и общаешься 
с теми, кто хорошо знает службу, кто знает о 
Церкви больше.

– А как ты в Москву попал?
– Вообще, это отдельная история, почему 

я приехал в Москву и почему решил посту-
пать в Свято-Тихоновский университет. Когда 
я начал ходить в храм, естественным для меня 
казалось пойти после школы в семинарию. 
Так я мыслил в 14-15 лет. Но когда закончил 
школу, многое поменялось, был у меня и кри-
зис в отношении к Церкви. Я готовился к по-
ступлению, учил молитвы, читал книги. Тогда 
у меня не было другого варианта, куда идти, 
кроме семинарии, но, оборачиваясь назад, 
я понимаю, что Господь вел меня каким-то 
Своим путем. Необъяснимые на тот момент 
события стали происходить в 11-м классе, 
когда начал выбирать, какие сдавать пред-
меты в рамках ЕГЭ. Я выбрал основные – рус-
ский и математику, потому что знал, что мне в 
семинарии больше ничего не нужно. А потом 

Клирос храма Даниила Ачинского, 2012 год
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почему-то подумал: добавлю-ка я обществоз-
нание. Добавил. И в последний день я поче-
му-то решил добавить историю. Позже ока-
залось – это очень промыслительно! До лета 
мне Господь посылал разных людей, которые, 
честно говоря, отговаривали меня идти в се-
минарию. Мы уже готовились к последнему 
звонку, и как-то шли вместе с классной ру-
ководительницей и говорили о поступлении. 
Тогда Татьяна Ивановна сказала, что семина-
рия – это хорошо, но, может быть, для начала 
стоит закончить что-нибудь светское, а в се-
минарию всегда успеешь. До этого у меня та-
кая мысль не возникала. Пришел домой и на-
чал искать, какое светское образование я могу 
получить. У меня был единственный запрос 
– чтобы будущая профессия была связана с 
работой с людьми. В классе я все время был 
старостой, последние два года – президен-
том школы, то есть был активистом во всем 
и всегда.

И вспомнил, что кто-то мне говорил, что в 
Москве есть православные университеты. Я 
«загуглил» православный университет и по-
пал на сайт ПСТГУ. Посмотрел, чему учат, от-
кликнулось мне только направление «социаль-
ная работа». Уже из названия было понятно, 
что это про людей. Я стал смотреть информа-
цию на сайте, и – о, чудо! – для поступления 

нужны были результаты ЕГЭ как раз по обще-
ствознанию и истории. Я сразу принял реше-
ние и больше никуда не подавал документы.

– Сейчас ты уже закончил университет. 
В чем заключается твоя работа?

– С этого года я преподаватель и специалист 
кафедры социальной работы. В 2019 году за-
кончил кафедру и остался там работать – за-
ниматься подготовкой новых студентов. Мне 
показалось, что очень важно продолжать 
это дело. После я закончил магистратуру в 
МГППУ и вот сейчас в аспирантуру поступил 
снова в ПСТГУ на религиоведение. Я очень 
доволен образованием. Понял, что здесь дают 
правильный подход к социальной работе.

– Какой это подход? Какое отношение 
должно быть вообще к человеку?

– Господь говорит: «Что делаете ближ-
нему – то делаете Мне» (Мф.25, 40). То есть 
из Евангелия мы знаем, что любой человек – 
это практически рядом с нами пребывающий 
Бог. Человек – это образ и подобие Божие, 
и поэтому каждый заслуживает внимания и 
особого отношения к себе с нашей стороны. 

С родителями перед поступлением в вуз

После вручения дипломов, 2019 год
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У кафедры есть партнеры, которые ориен-
тируются на католическую итальянскую мо-
дель социальной помощи. Они много раз-
мышляют над темой достоинства человека, а 
всех своих бездомных подопечных называют 
«друзьями». И это не просто слова, они дей-
ствительно знают лично каждого по имени, 
интересуются ими искренне, а не просто так, 
молча раздавая пакеты с едой. Социальная ра-
бота, наверное, в целом – это про человека, 
который в центре внимания и интереса: не его 
немощи или внешний вид, но прежде всего он 
сам. Через христианскую веру это обретает 
особый смысл.

– Кроме нашего церковного хора ты еще 
где-то поешь?

– Я пою в камерном хоре ПСТГУ уже 
больше 5 лет. Это такой хор студентов, вы-
пускников, школьников, – будущих студен-
тов, – которые собрались вокруг универси-
тета и нашего руководителя, иерея Алексея 
Зайцева. Он человек, который очень любит 
музыку и готов этим делиться со всеми жела-
ющими. Хор у нас, скажем, не самый профес-
сиональный, все приходят с разным уровнем 
подготовки, но постепенно растут. Два раза 

в неделю мы репетируем и около десяти раз 
в год выступаем с крупными программами 
и небольшими концертами. Кстати, в нашем 
храме мы планируем выступить 5 февраля с 
программой, посвященной подвигу новому-
чеников и исповедников Российских.

– Как ты относишься к знаменному 
пению?

– Знаешь, моя бабушка по папиной линии 
– староверка, живет в Орехово-Зуевском рай-
оне Московской области, в старообрядче-
ской деревне. Когда я только начинал петь 
на клиросе, то не мог слушать знаменное пе-
ние. Казалось, что это пережиток старины. 
В университете тоже относился к нему до-
статочно поверхностно. Так получилось, 
что мне пришлось часто бывать на старооб-
рядческих отпеваниях и панихидах, там я 
проникся этим звучанием, услышал новые 
смыслы в текстах. В какой-то момент я побы-
вал на Рогожском кладбище, в старообрядче-
ском музее. Экскурсовод, рассказывая о тра-
дициях, акцентировал внимание на том, что 
пение в один голос – это символ соборности 
Церкви: не делиться на разные голоса, а быть 
едиными в звуке.

– Не в многоголосии, а в единстве?..
– Да. Я понимаю, что это всего лишь сим-

вол, но что-то в этом действительно есть. Это 
такая музыка, что не надо отстраивать каки-
е-то интервалы, думать об аккорде, все поют 
в один голос. В общем, эта музыка более про-
стая для человека, хотя для современного че-
ловека, наоборот, кажется более сложной, по-
тому что она негармоническая. Но если в нее 
вникнуть, изучить, она начнет нравиться и 
помогать молитве.

Интервью

В фольклорном лагере «Фолк кемп», 2022 год
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– Музыка в храме сильно влияет на душу, 
как ты считаешь?

– Я думаю, что сильно, ведь может быть 
очень разное пение. Это целое искусство, 
и как любое искусство, оно может помогать 
что-то познать, какие-то чувства пережить, 
создать настрой. Сложность клиросного пе-
ния в том, что оно стоит на границе музыкаль-
ного профессионализма, с одной стороны, и 
духовности, с другой. Хор в храме – это жи-
вой музыкальный инструмент, такой многого-
лосый орган, в котором от настройки каждого 
зависит и общее звучание, и посыл, который 
передается молящимся. Важно, чтобы люди, 
которые поют, тоже были церковными, пони-
мали содержание происходящего.

Певчим в храме и регентам нужно очень 
много знать, чтобы считывать смыслы и пра-
вильно расставлять акценты в богослужении. 
Так получается, что иногда хору в храме уде-
ляется даже слишком много внимания. Мне 
немного жалко, что, например, у нас во время 
Евхаристического канона хор поет «Милость 
мира», все слушают пение, а в это время в ал-
таре священник молча или вполголоса читает 
самые важные молитвы на Литургии, о чем 

многие даже не знают. Иногда в храмах другая 
традиция: священник громко читает молитвы 
вслух, а хор в этот момент очень тихо поет. 
Вот найти в этом гармонию очень важно!

При этом пение должно быть разнообраз-
ным, но простым и естественным. Крещендо, 
диминуэндо, остановки, замедление, форте, 
пиано, длинные знаменные распевы или бы-
стрый обиходный читок – в нужном месте всё 
это помогает молящимся не заскучать, а об-
ращать внимание на тексты: для чего-то хор 
здесь замолчал, а здесь, наоборот, поет тор-
жественно и сильно. Идеально, когда люди 
в храме понимают происходящее, следят 
по текстам, подпевают и не только неизме-
няемые песнопения, но и стихиры, каноны, 
ведь в них самый смысл. Не каждая община 
к этому готова, но то, что у нас в храме раз-
дают тексты, – это уже очень хорошо. Может 
быть, это не реально, но думаю, что идеал – 
это когда богослужение, хотя бы Литургия, 
может происходить без хора, потому что все 
в общине знают службу, могут читать и петь. 
Иногда у нас в ПСТГУ бывают Литургии с 
общенародным пением, когда поет несколько 

Интервью
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сотен человек. И это совсем другое ощущение 
богослужения!

– Что тебе нравится в нашем храме?
– В нашем храме я пою уже шесть лет. Тоже 

как-то Господь устроил волей случая, что 
стал петь в правом хоре. Мне очень нравится, 
что здесь много людей, которые вовлечены в 
приходскую жизнь: это сестры милосердия в 
сестричестве, волонтеры, много людей, ко-
торые часто собираются за общей трапезой. 
Здесь я чувствую, что настоятель много дове-
ряет людям. Думаю, поэтому у нас такой мно-
голюдный приход, поэтому так много плодов. 
Как-то здесь всё ладно, я часто о нашем храме 
рассказываю друзьям. Люблю наш хор, мне 
важно, что у нас дружный коллектив, и я чув-
ствую свою нужность.

Интересно, что я пою в том месте, которое 
связано с моей семьей. Мои родители закон-
чили Тимирязевскую сельскохозяйственную 
академию в 90-х годах. Тогда храма здесь не 
было, но папа в студенческие годы был сторо-
жем в многоквартирном доме напротив храма.

– Регентом не думал стать?
– Я проводил службы не раз. Службу-то я 

в принципе знаю, но мне еще нужна прак-
тика. Последнее время в нашем храме удается 
петь нашим мужским составом. Прихожане 
всегда так тепло отзываются: разнообразие 

тоже важно в богослужении, но над многим 
еще нужно работать. В целом регентство мне 
очень интересно, и, когда выпадает такая воз-
можность, я радуюсь.

– Расскажи кратко о личной жизни...
– Мне 25 лет, еще вся жизнь впереди. Я 

не гоню лошадей в этом смысле, хотя мно-
гие мои друзья уже создали семьи, я за них 
очень радуюсь и как тамада провожу свадьбы. 
Знаю, что некоторые люди находятся «в ак-
тивном поиске», и это бывает очень смешно: 
бесконечное приглядывание, присматрива-
ние. Для меня важнее выстраивание друже-
ских отношений, кажется, что и в семье это 
самое главное.

Я, наверно, жду чего-то, что произой-
дет само собой. Может быть, в какой-то мо-
мент мне надо будет настроиться на семей-
ную жизнь, сфокусироваться на этом, но пока 
идет учеба. Думаю, что все устроится по воле 
Божией, когда это будет нужно!

– Спасибо тебе за такое интересное 
интервью!

Беседовала Наталья Андронова

Интервью

Пасха, 2022 год
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Сестричество
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Сестричество
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Не бойся, только веруй!

Все истории, приведенные в статье,  
основаны на реальных событиях.
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Возрождение России
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СТРЕМЛЕНИЕ РУСИЧЕЙ К СВЯТОСТИ
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Возрождение России
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Возрождение России
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Рождество  Христово
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 Преображение Господне. Успение Пресвятой Богородицы
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Престольный праздник. День памяти мц. Людмилы, княгини Чешской, 29.09.2022 
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 Концерт «Россия – Родина моя», 6.11.2022
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 Концерт «Россия – Родина моя», 6.11.2022
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 Введение во храм Пресвятой Богородицы, 4.12.2022
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Фотографии храма от Павла Парамонова
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Рецепты

В Рождество очень хочется полакомиться чем-то вкусным и порадовать своих близких 
необычными подарками. Предлагаем вам сварить апельсиновое варенье по рецепту нашей 
прихожанки Ольги Цой. Ее проект  «ЗельеВаренье» с авторскими рецептами очень полюбился 
нашим прихожанам. Цитрусовый аромат неизменно связан с новогодними праздниками, 
добавим специй, свежего имбиря, ванили и коньяка – рождественская сладость почти готова.

Апельсины выби-
раем именно крас-
ные, можно, напри-
мер, сорт кара-кара. 
Фрукты вымыть, сре-
зать кожуру у «вер-
хушек» апельсинов, 
удалить косточки. 
Апельсины пропу-
стить через мясорубку 
вместе с кожурой.

Корень имбиря 
нужно помыть, очи-

стить, измельчить в мясорубке, смешать с 
апельсинами. Поместить в кастрюлю для 
варки варенья.

В полученную массу добавить ваниль-
ный сахар, измельченные специи и коньяк. 

Присыпать сахаром, перемешать. Засыпать 
сахаром и оставить на ночь.

Утром варить варенье на слабом огне, сни-
мая пенку, не давая пригореть. Довести до ки-
пения, добавить тростниковый сахар, немного 
проварить и снять с огня, отставить на пол-
часа. Затем продолжить варить, не допуская 
карамелизации, на слабом огне до готовности 
(примерно час-полтора). Разложить готовое 
варенье в стерилизованные баночки. Когда 
баночки с вареньем остынут, убрать в холо-
дильник. Дать варенью настояться и «отдох-
нуть» несколько дней – и можно пробовать!

Варенье «Рождественское» апельсиновое
 È Апельсины красные - 1,5 кг

 È Сахар - 0,5 кг
 È Ванильный сахар или ванилин - 1 пакетик
 È Тростниковый сахар «Мусковадо» 

светлый - 3 ст.л.
 È Корень имбиря свежий перетертый - 1 ч.л.
 È Специи (корица, гвоздика, бадьян) по 

вкусу
 È Коньяк - 2 ст.л.
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